

groupe à revenus élevés, 26,9% sont passés à la classe moyenne alors que 70,9% sont restés dans leur groupe initial. Les passages entre le groupe à revenus élevés et celui à faibles revenus étant plus rares, il n'est pas toujours possible d'en attester avec toute la précision statistique voulue.

Si la classe moyenne s'avère plutôt stable par rapport au groupe à faibles revenus et à celui à revenus élevés, une différenciation plus approfondie entre classe moyenne inférieure et classe moyenne supérieure montre une mobilité prononcée à l'intérieur de la classe moyenne. En effet, seules 52,1% des

personnes de la classe moyenne inférieure en faisaient encore ou à nouveau partie en 2020, alors que 23,2% d'entre elles sont passées dans la classe moyenne supérieure. Parmi celles appartenant initialement à la classe moyenne supérieure, 55,2% y étaient toujours ou à nouveau en 2020, alors que

23,1% sont passées dans la classe moyenne inférieure.

### Stabilité

La classe moyenne est relativement stable en Suisse, même considérée sur plusieurs années. Durant la période d'observation de 2017 à 2020,

plus de quatre cinquièmes de la population faisant partie de la classe moyenne en 2017 sont restés dans cette classe l'année suivante, deux tiers environ y sont même restés pendant quatre années consécutives au moins. Un peu plus d'un tiers a connu au moins un passage à un autre groupe de revenus.

## Ukraine

# Vladimirs, Histoire et Immortalité

**Quand on a tout l'argent et le pouvoir qu'on peut souhaiter, que reste-t-il ? Accéder à l'immortalité en créant ou en restaurant un Empire millénaire. Être glorifié comme Alexandre le Grand. Entrer dans l'Histoire. Accomplir une mission divine au regard de laquelle la vie humaine est insignifiante. Quitte à se faire prendre à son propre piège...**



Le président ukrainien, Volodymyr Zelenskyy, devant le Congrès américain avec un t-shirt frappé de la croix de St Vladimir, ou Volodymyr (Володимиръ).

Il y a quelques mois, nous avons créé une succursale en Russie pour notre société. Eh oui, je vous le concède, ce n'était pas très intelligent. Mais nous n'avions pas de boule de cristal... Pourtant, un indice aurait dû nous mettre la puce à l'oreille. Le nom de pays de notre filiale ne pouvait pas être Russie, mais Rus. Bizarre, non ?

Petite séance de rattrapage: la Rus (aussi appelée Rus' de Kiev) est la plus ancienne entité politique commune à l'histoire des trois États slaves orientaux modernes: Biélorussie, Russie et Ukraine. Elle a existé du milieu du IX<sup>e</sup> siècle au

milieu du XIII<sup>e</sup> siècle et elle a disparu après 1236 avec l'invasion mongole. Bien, d'accord... les autorités russes voulaient donc que nous utilisions ce nom vieux de 800 ans dans notre raison sociale créée en 2021.

Et là, je me suis rappelé autre chose, qui me tarabustait depuis longtemps: pourquoi diable appeler Belarus la Biélorussie ?

Le projet impérialiste de Poutine, récemment publié dans ces colonnes<sup>1</sup>, donne tout leur sens à ces bizarreries. Petite anecdote: en français, le nom de Poutine veut

dire plus ou moins Duchemin<sup>2</sup>. Du chemin, Vladimir en a parcouru. Il s'est hissé à un pouvoir absolu qu'il détient pratiquement à vie. Que désirer de plus ? Entrer dans l'Histoire.

Entrer dans l'Histoire comme son homonyme Vladimir le Grand, grand-prince de la Rus' de Kiev, dont il a inauguré la statue haute de 18 mètres à Moscou en 2016, malgré les protestations de l'Ukraine qui avait compris bien avant nous. Oui, Vladimir le Grand, qui a été le premier prince slave à se convertir au christianisme. Vladimir le Grand, canonisé par l'Eglise orthodoxe,

qui serait né en Crimée. Vladimir le Grand dont le nom en vieux russe est Volodymyr (Володимиръ).

Le projet de Vladimir Poutine, tel qu'il a été dévoilé dans le texte publié par inadvertance sur internet, est le résultat fantasmé de cette histoire mythique de la Rus' de Kiev, dont les sources sont pour le moins lacunaires et discutables, mais peu lui importe, il y croit. Il a trouvé là sa mission divine. Réincarner Vladimir le Grand, réunir les trois états, restaurer la sainte Rus' de Kiev. Et déployer toute sa propagande pour s'accaparer son héritage.

Pour tout dire, je pensais que Vladimir (Poutine) était un joueur d'échec. Froid, rationnel, sans pitié, sans scrupules pour gagner la partie: reprendre une partie de l'Ukraine pour assurer à la Russie l'accès aux mers chaudes. Je n'avais vraiment pas perçu la dimension irrationnelle du personnage.

Vladimir Poutine avait tout l'argent et le pouvoir qu'il pouvait souhaiter. Restait un grand vide: donner du sens à sa vie. Il l'a trouvé en se voulant la réincarnation de St Vladimir (Volodymyr), en voulant restaurer la grandeur fantasmée de la Rus' de Kiev. Quitte à détruire Kiev et la vie de millions de gens qui, comme vous et moi, veulent simplement vivre leur vie.

L'Histoire a l'habitude d'être manipulée, utilisée, déformée pour toutes sortes de justifications. Mais avec des dictateurs comme Poutine, on est dans l'irrationnel de quelqu'un qui croit accomplir une mission supérieure, de quelqu'un qui croit être immortel.



**PS: Ce soir, j'ai vu, comme vous peut-être, Volodymyr Zelenskyy, président de la République d'Ukraine, devant le Congrès américain, avec un t-shirt militaire frappé de la croix de St Vladimir... bien qu'il soit de confession juive, ceci dit en passant. Volodymyr Zelenskyy sait parfaitement jouer des symboles pour déstabiliser les Russes et les prendre à leur propre jeu.**

Gilbert Bapst  
Vouvry

<sup>1</sup> «La Russie est rétablie dans son intégralité historique, rassemblant le monde russe, le peuple russe: les Grands-Russes, les Biélorusses et les Petits-Russes. Abandonner l'idée de cette réunification, laisser cette division temporaire s'installer pendant des siècles, c'est trahir la mémoire de nos ancêtres et se faire maudire par nos descendants pour avoir laissé la terre russe se désintégrer.». Le projet impérialiste de Poutine «accidentellement» révélé in Le Confédéré No 9, 11 mars 2022

<sup>2</sup> Le nom «Poutine» vient du russe «pout'» (путь), qui signifie le «chemin». Le suffixe «in» (ин) est la marque du génitif singulier des noms propres qui correspond aux prépositions françaises «de» et «du». Son nom pourrait donc se traduire par «Duchemin» in Wikipedia, [https://fr.wikipedia.org/wiki/Vladimir\\_Poutine](https://fr.wikipedia.org/wiki/Vladimir_Poutine)